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贯彻落实教育规划纲要

浙江篇

③

绍兴县稽东镇中心幼儿园的教师和孩子在玩游戏。 本报记者 鲍效农 摄

■

本报记者 杨咏梅 王超群

四川彭州

20

个乡镇建起

37

所

标准化公益幼儿园， 实现了区域

内优质公办园全覆盖， 基本解决

了 “入园难”、 “入园贵” 问题。

姚期智：

人生为一大事来

■二版 （新闻·热点）

彭州建公益园

破解“入园难”

■三版 （新闻·人物）

从教育的间断性与

连续性看高中改革

■六版 （理论周刊）

今日关注

看点

今日

给童年插上飞翔的翅膀

———浙江省绍兴县提升学前教育发展水平采访纪行

浙江省绍兴县是五千年越文

化的发源地，全国著名的历史文化

名县、经济强县和纺织大县，饮誉

海内外的水乡、桥乡、酒乡。这里始

终传承着尊师重教的悠久传统。

我们采访组一行走进这个朝

气蓬勃的江南水乡， 切实感受到

了这里的学前教育正在发生深刻

的变革。

园舍提档升级“强筋骨”

深秋的一天早上， 在中国轻

纺城中心幼儿园门口， 记者碰到

来自福建晋江的轻纺城市场经营

户冯海， 正送一对双胞胎儿子冯烁

南、 冯烁恒到幼儿园。 “我家离幼

儿园不到200米。 说实话， 上半年我

们还很担心两个小孩上幼儿园问题，

想不到下半年家门口这家崭新的公

办幼儿园就开学了， 一下子解决了

我们的后顾之忧！” 冯海说。

据绍兴县教育体育局局长蒋国

洪介绍， 2011年秋季开学， 总投资

1100多万元的城区两所高标准小区

配套幼儿园投入使用， 一下子解决

了700多名城区幼儿的入园问题； 同

时， 全县5所高标准示范幼儿园正在

紧张建设之中， 其中既包括总投资

近6000万元的县中心幼儿园、 柯岩

中心幼儿园等城区幼儿园， 也包括

总投资4000万元的平水镇中心幼儿

园、 安昌镇中心幼儿园。 到今年下

半年， 这些幼儿园都将建成开学，

极大提升幼儿园园舍设施条件。

这些项目的顺利启动实施， 得

益于 《绍兴县学前教育三年行动计

划 （2011—2013年）》 的出台。 根

据计划， 从今年起， 绍兴县启动新

一轮高标准幼儿园建设工程， 对城

区、 镇 （街道、 开发区） 中心幼儿

园、 新农村 （新社区） 幼儿园实施

提档升级建设， 三年内预计投入2亿

多元新建18所高标准示范性幼儿园。

如今在绍兴， 不管是发达镇还

是山区镇， 对学前教育的投入都很

有热情， 这种热情来源于县财政的

大力度补贴政策。 三年行动计划规

定： 中心幼儿园的新建、 改扩建， 县财政补助50%， 对平水、 稽东等

山区四镇， 县财政补助60%； 新农

村 （新社区） 幼儿园的新建、 改扩

建， 县财政补助1/3； 成功创建“学

前教育先进镇 （街道、 开发区）” 的

镇 （街道、 开发区） 还将获得20万

元的奖励。

平水镇副镇长潘建华说， 该镇

中心幼儿园易地新建， 镇里只需承

担 800万元， 而县财政却承担了

1200万元， 此举极大地激发了镇政

府对学前教育投入的积极性。

同样， 在绍兴县的城区， 小区

配套幼儿园按每百户10名幼儿的比

例， 分区块联楼盘统筹规划布点、

相对集中建设， 建设资金由县统筹

安排， 开办设施设备经费由所属街

道负责， 建成后无偿移交教育部门

统一管理办园。

（下转第八版）

开学校园行

12

高水平做好开学工作

鲁昕在上海检查春季开学工作

本报讯 （记者 焦新 ）

2

月27日至28日， 教育部党组成

员、 副部长鲁昕带领工作组在

上海市检查春季开学情况。 她

强调， 要高标准、 严要求， 高

水平做好开学各项工作。

在沪期间， 鲁昕到上海市

行政管理学校， 查看了内地西

藏班的生活及教学设施， 并与

内地西藏班的学生亲切交谈，

仔细了解他们的学习生活情

况， 同时与学校中等职业教育

学生围绕学习动机、 职业规

划、 课程设置等方面进行了详

细的交谈。 到复旦大学， 她详

细了解了学生食堂的运行情况，

在学生食堂与学生共进午餐。

鲁昕还主持召开座谈会， 听取

了上海市教委负责人有关开学

情况的汇报。

鲁昕充分肯定了上海市开

学工作准备精细、 理念先进、

工作扎实， 并对进一步做好开

学工作提出了要求。 她希望上

海市教育部门和学校再接再厉，

以高度的责任感和使命感做好

开学各项工作， 为全国提供经

验。

（下转第八版）
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本报记者 朱振岳 蔡继乐

通 讯 员 吴立云

广东2014年取消

17个高考加分项目

本报广州

3

月

1

日讯 （记者

赖红英 通讯员 王卓）

记者今

天从广东省教育考试院了解到，

广东省2014年高考加分项目调整

方案出台， 从2014年起， 该省高

考加分只保留6个项目， 加分分值

统一规范为本科加5分， 专科加

10分。

本次高考加分项目调整， 大

幅度减少了加分项目， 高考加分

项目调整方案对原有23个加分项

目作出相应调整， 保留加分项目6

个， 取消了17个； 大幅度降低了

加分分值， 高考加分分值从原来

的20分调整为本科加5分， 专科

加10分； 严格控制本科层次的加

分项目和分值， 在保留的6个加分

项目中， 本科层次加分项目仅有3

个， 加分分值仅为5分， 比原来降

低75％； 适当收紧了有关项目的

加分范围， 压缩了体育特长生加

分项目和加分分值。

此次广东出台的高考加分项

目调整取消了中学生各学科奥林

匹克竞赛、 各类科技竞赛及职业

院校技能大赛项目和省级优秀学

生等17个加分项目。

突出重点把工作做实

刘利民在新疆检查春季开学工作

本报讯 （记者 焦新 ）

2

月27日至28日， 教育部党组成

员、 副部长刘利民率调研组到

新疆乌鲁木齐市检查春季开学

工作。 其间， 刘利民主持召开

了春季开学工作座谈会， 并实

地考察了八一中学、 乌鲁木齐

市第66中学等学校开学工作情

况。

座谈会上， 刘利民认真听

取了新疆维吾尔自治区教育厅

和新疆生产建设兵团教育局负

责同志关于开学情况的介绍，

对新疆各级教育行政部门和各

级各类学校为确保顺利开学所

采取的措施给予充分肯定。 他

指出， 新疆教育系统在重大事

件和关键时期经受住了考验，

有一些很好的经验。 要结合新

疆的特点， 按照 《教育部关于

做好2012年春季开学工作的通

知》 要求， 认真落实， 突出重

点， 排查工作薄弱点和问题多

发环节， 把工作做细、 做实。

刘利民还与自治区教育厅

和兵团教育局有关负责同志研

讨了支持边疆、 民族地区教育

发展的政策措施。

57

岁从美国回到清华组建

“姚班”， 请最顶尖的专家教最有

潜力的学生， 图灵奖得主姚期智

的目标是培养具有国际水平的一

流计算机人才 。 这个国际水平 ，

与麻省理工学院、 斯坦福大学在

同一起跑线上。

高中教育的改革是教育规划

纲要的重要内容之一， 也是教育

改革与发展的一个重点和难点 。

作为承上启下并具有高度关联性

的一个教育层次或阶段， 高中教

育一方面能够影响义务教育的发

展， 另一方面也关系到高等教育

的改革与发展。

39年续写日记趋近雷锋

———北京雷锋小学将雷锋精神融入教育教学凝练办学特色

北京城， 鼓楼下， 僻静的胡同

深处， 有一所普普通通的小学。

39年来， 他们坚持不懈学雷锋，

四五千名小学生续写了30多本1500

余篇雷锋日记， 雷锋精神在这里安

了家、 扎了根。

39年来， 不管社会思潮如何变

化， 学雷锋的接力棒始终在每一任

校长和辅导员手中传递， 雷锋精神

成为学校的育人特色和立校之本。

39年来， 他们不断为雷锋精神

注入新的元素。 教师像雷锋那样

爱岗敬业； 学生像雷锋那样做人

成才； 每一名毕业生身上都有雷

锋的影子， 心中都有一个解不开

的雷锋情结。

这所学校， 就是北京雷锋小

学———北京市唯一以雷锋名字命

名、 全国第一所雷锋没有来过的

雷锋学校。

30多本日记记录

学雷锋的点滴小事

雷锋小学身居闹市却远离喧

嚣。 小巧而精致的校园， 青灰的四

层教学楼， 爬山虎的枝叶掩映着山

墙上汉白玉的雷锋像， 别有一番韵

味。

“过去5年半时间里， 老师们教

会了我们丰富的知识。 在即将离开

母校之际， 我们将班级努力的目标

定在了‘知感恩’ 上……” 在这个

新学期开学的升旗仪式上， 六年级

（1） 班李晨阳宣读全班同学续写的

雷锋日记。 这是雷锋小学多年来的

传统。

从1973年开始， 雷锋小学的学

生们一直坚持续写这本特殊的日记，

每个中队每周轮换一次， 全校每名

学生都有机会在日记中记录自己的

成长感悟， 周一升旗仪式上向大家

宣讲自己学雷锋精神的行动与体会。

在雷锋小学的展室中， 陈列着

39年来学生续写的30多本1500余篇

日记。 32开的、 16开的， 缎面的、

硬纸壳的、 彩色包装的， 带着不同

时期的印记。 从工工整整的格子纸，

到剪贴画、 手绘花边配上文字的手

抄报……一茬又一茬学生用小手在

各式各样的日记本上记录下他们参

与集体活动、 快乐助人的点滴小事，

文字稚朴， 童真可掬。

翻看不同年代的日记本， 可以

清晰地看到时代的烙印。

1973年的第一本日记是系着红

色的蝴蝶结的一摞方格纸。 六年级

（2） 班的魏爱霞在日记中写道 ，

“我们要遵守纪律， 做一名名副其实

的红小兵”。 2004年， 六年级 （2）

班的同学们叮嘱在利比亚维和的雷

锋班叔叔要预防中暑。 2009年， 四

年级 （1） 班的同学们向叔叔们讲述

自己卖废品帮门头沟的小朋友订报

纸的故事。 小学生们在日记中记录

生活的点滴， 和雷锋叔叔对话。 志

愿者精神、 公益服务、 尊重生命等

善和爱的种子， 就在这样的对话中

悄悄播种在孩子们的心中。

每年3月5日前后， 雷锋班班长

来京参加雷锋小学的学雷锋大会，

已经成为惯例， 每本 《续写雷锋日

记》 也会由当年的雷锋班班长写下

新一年的第一篇。 2007年的日记本

首页， 工工整整地写着“用雷锋精

神塑造完美人生”， 这是时任雷锋班

副班长黄帮维对孩子们的期待。

有一篇日记， 当年的大队辅导

员、 续写雷锋日记活动的发起人卢

锦华一直记得。 上世纪80年代初，

彩色宽银幕电影还是个新事物， 五

年级 （2） 班的陈旭星期天冒着寒风

赶到三里河工人俱乐部， 正要走进

电影院时， 忽然看到有一位老奶奶

站在门口， 因丢了电影票， 检票员

不让进。 陈旭毫不犹豫地把电影票

塞给老奶奶， 没等老奶奶掏钱给他，

他就转身走了。

卢锦华说， 孩子们助人为乐的

表现， 是我们多年坚持学雷锋活动

的最大动力。 孩子们在学校不可能

干什么惊天动地的大事， 就是要从

一点一滴的小事做起。

39年过去了， 学校在点滴小事

中学雷锋、 学做人的故事， 实在太

多了。 “送水小队” 为鼓楼大街交

通岗送水， “送爱小队” 是敬老院

的常客， “爱幼小队” 每天替一年

级的弟弟妹妹领饭， “雷锋中队”

坚持20多年照顾孤寡老人……

（下转第八版）

课堂排练课本剧

甘肃省玉门市教育部门在新课程改革中， 从改变教学模式入手， 让教师当好 “导演”， 唤醒学

生的主体意识， 倡导高效课堂。 这是日前玉门市第二小学五年级学生在课堂上排练课本剧 《小白

兔过生日》， 学生自制道具并扮演课文中的角色。 本报记者 樊世刚 摄

教育部与黑龙江省共建东北林大

袁贵仁王宪魁出席签字仪式

本报北京

3

月

1

日讯 （记者 杨晨光）

教育部、 黑龙江省人民政府共建东北林

业大学协议签字仪式今天在京举行。 教

育部部长袁贵仁、 黑龙江省省长王宪魁

代表双方签署协议。 签字仪式前， 双方

进行了工作会谈。

袁贵仁在会谈中指出， 黑龙江省委、

省政府一直高度重视教育工作，把教育摆

在优先发展的战略地位。 教育规划纲要颁

布实施以来，省里提出了“奠基、服务、公

平、统筹、落实”的总思路，制定出台了一系列

重大政策措施， 认真组织实施重大教育发展

项目，积极推进国家教育体制改革试点，全省

教育事业呈现出快速发展的良好局面。 今年

年初召开的黑龙江省两会继续强调要坚持教

育优先发展，加大教育投入，并在学前教育、

义务教育、职业教育、高等教育、中小学生营

养餐、 校车安全等方面作出了具体明确的部

署，充分表明了省委、省政府对教育工作的高

度重视和大力支持。

袁贵仁强调， 东北林业大学是黑龙江省

唯一一所教育部直属高校，省委、省政府历来

十分重视和支持学校的建设和发展。 此次签

署共建协议， 是贯彻落实胡锦涛总书记在清

华大学百年校庆大会上重要讲话精神、 实施

科教兴国战略和人才强国战略、 全面落实教

育规划纲要的具体行动， 对于促进东北林业

大学的改革发展必将发挥重要作用， 体现了

黑龙江省委、 省政府推动科教人才强省富省

工程的决心和魄力。

（下转第二版）

改革创新推进教育科学发展


